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Tabaré VIERA
Diputado. Fue Senador, Presidente

de Antel, Director de OSE
e Intendente de Rivera

(2000/05-2005/10)

Si bien es un término que
proviene de la lengua griega y

que se refiere al escrito
antepuesto al cuerpo de una

obra. Se trata, por lo tanto, de la
primera parte de un libro.

Hoy quiero compartir con ustedes el
prólogo de un día histórico para mí.
El día 1 de marzo de 2019 ha
marcado un hito en la historia del
Partido Colorado. La aceptación del
dos veces Presidente de la República
Julio María Sanguinetti a ser
candidato, no es solo un hecho
histórico para los Colorados, es
también para la República. El aire
de fiesta en los colorados se percibía
en cada mensaje, porque uno de los
más grandes líderes de nuestro país
está nuevamente dandole luz a la
Patria. Hasta los adversarios estaban
contentos, pues el brío que le da esta
candidatura a la democracia es

inmensa. No hubo en él lugar para
lo mezquino, para la pequeña política
que sirve a la ambición y a la avaricia
personal. No tiene nada mas que
ganar ni ambicionar en su vida, no
tiene ya nada personal que
conquistar, ya ocupó todos los cargo
de alto honor que puede tener un
hombre en la República. Tiene sí
mucho para dar de sí. La República
no puede prescindir de un intelectual
de esta magnitud, de ellos parecen

brotar todos los actos de creación. El
brillo de su voz, sus ojos, su semblante,
confirmando su candidatura, era el
brillo de un enamorado de su Partido

y de su País. Pero también quiero
decirles amigos, que mi felicidad no
culminó con ese hecho histórico. En
la ciudad de Rivera, el lugar que lleva
el nombre del primer caudillo colorado
y que ha mantenido porfiadamente la
bandera del Partido en alto, se daba
otro hecho muy importante para mí.
Una multitud de dirigentes se reunieron
en asamblea para seguir construyendo
el modelo que hizo grande a este
hermoso país. El modelo #Batllista! ,

Shakespeare decía que:
«El Pasado
es Prólogo»

La continuidad es un proceso, un
aprendizaje y es preparación
constante. Hay que prepararse para
gobernar y la preparación no es
solamente universitaria, sino de
escuchar el rumor del tiempo que
aun no ha sido. Nuestro proyecto
político del año 2000 tuvo en el Dr.
Marne Osorio, a un ciudadano que
se preparó y logró junto a todo el
equipo colocar al Departamento de
Rivera en lo más alto, según las
encuestas su aprobación de gestión
es de un 89 %. Su fibra afirmó el
proceso y está preparado para
grandes cosas. Un hombre generoso
y sabe que construir el bienestar del
pueblo es la ley primera de los
batllistas. Ahora le tocará al Cr.
Richard Sander seguir las
transformaciones si el pueblo así lo
decide. Siempre en equipo, con
generosidad, con responsabilidad,
con humildad y trabajo.

Estoy muy orgulloso del
#Espacio2000, estoy orgulloso de lo
que han realizado y estoy
convencido que van hacer grandes
transformaciones.
¡Esto ya es prólogo!
Nuestro presente es ahora construir
una República plural, reformista,
libertaria, prospera, feliz y justiciera.
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Economista (Dr. ED; Dr. DER.)
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La educación en general en
América Latina y la educación

superior en particular han sido
fenómenos urbanos y la

cobertura en el interior de las
naciones ha sido históricamente

menor respecto a los grandes
núcleos urbanos. Tal fue y
continúa siendo una de las
mayores desigualdades en

Uruguay.  Incluso la escasa
educación superior fue de nivel

interior de tipo terciaria y además
con menor calidad, por inferiores

niveles de formación de los
docentes, menores niveles de

recursos económicos y peores
infraestructuras. Esta situación

de asimetrías educativas ha sido
una de las manifestaciones más

fuertes de la inequidad social de
nuestros países y ha impactado
negativamente en el desarrollo

económico por la escasa oferta
de egresados universitarios. La
reducida dotación de recursos

humanos calificados en el interior
es el factor más importante que

determina el escaso valor
agregado de la producción y las

exportaciones de origen primario
de la región desde muy

temprano, y es la mayor
responsabilidad del bajo

desarrollo social en el campo y el
tipo de producción intensiva en

uso de tierras y escasa
tecnología. Además, llevaba a que

las elites del campo mandaban a
sus hijos a las ciudades a

estudiar, y pocos regresaban a
sus lugares de origen con sus

títulos profesionales y
tecnológicos.

Así, a pesar de ser el campo el centro
de la vida económica de los países,
la regionalización universitaria fue
muy escasa. El arquetipo fue una
universidad urbana y de las élites
sociales urbanas de clases medias y
altas, y que soportó las enormes
fuerzas centralistas nacionales. Este
modelo universitario sin presencia y
cobertura en el interior del país fue
el correlato del fracaso del desarrollo
del mundo rural: producción
tradicionalmente extensiva o de
pequeños productores, escaso valor
agregado y empleo, alta migración a
las ciudades y menores condiciones
de vida en el interior eran y continúan
siendo la resultante de la  escasa
oferta de personal calificado que
hace que ante esta escasa dotación
del factor, la producción rural haya
sido dominantemente intensiva en

tierra y animales. Se debe asumir, que
si la educación superior es la solución
es porque al mismo tiempo ella ha sido
– y continua siendo - el problema
En algunos países hubo universidades
regionales que buscaron paliar tal
modelo centralista de las Universidades
Nacionales o Mayores. Ello no cambio
mucho la realidad. Fue recién en los
70 cuando se inició una amplia
diferenciación institucional a través de
nuevas universidades públicas y sobre
todo privadas, así como de educación
a distancia, quese inició una respuesta

más sólida a esta problemática.
Uruguay se mantuvo sin embargo con
un modelo centralizado urbano y
monopólico. Las nuevas Universidades
a distancia en Venezuela, Colombia,
Costa Rica y Ecuador en los 70, fueron
la base para la creación de una
multiplicidad de centros de apoyo, que
además de dar accesos a nuevos
estudiantes del interior permitieron un
creciente empoderamiento de
estudiantes y docentes en sus propias
localidades y facilitando el inicio de una
mayor dotación de recursos calificados
en el mundo rural. En los noventa y en
este siglo, continuó la creación de
universidades a distancia, tanto
públicas como privadas,en toda la
región y especialmente en Brasil,
México, República Dominicana,
Panamá y Argentina, permitiendo
reducir los desequilibrios regionales y
aumentar la cobertura y el egreso en
el medio no urbano. Se produjo con
ello además un empoderamiento a
través de más de 10 mil Centros de
apoyo que en toda la región se han
constituido en los soportes de una
educación a distancia y virtual que dan
apoyo a una matrícula bajo estas
nuevas modalidades de cerca de 3
millones de estudiantes. Esta
regionalización de la educación
superior se constituye en una de las

transformaciones más importantes en
la región en las últimas décadas, pero
apenas un inicio de las asimetrías
existentes que hacen la escasa
cualificación profesional y tecnológico
en el medio rural.  Uruguay sin
embargo estuvo fuera de estas nuevas
realidades de respuesta a los
desequilibrios regionales.
La expansión de la educación a
distancia desde los años 70, primero
pública y luego privada, fue sin
embargo lenta y para el año 2000
apenas el 1,3% de la matrícula regional

era bajo esa modalidad. Sin embargo,
desde entonces con el inicio de la
virtualidad se expandió una nueva
educación a distancia como
«blendedlearning» o totalmente virtual,
con mayor peso en el interior de los
países de la región, y que hoy alcanza
al 14% de la cobertura regional y que
se constituye en uno de los ejes
centrales del aumento de la cobertura
de educación superior y de las
transformaciones sociales que se
están comenzando a producir en el
mundo rural regional con un nuevo
desarrollo basado en la
profesionalización del trabajo, la
biotecnología y una nueva logística de
exportación y que sienta las bases para
reducir los enormes desequilibrios
sociales, económicos y culturales.
Lamentablemente Uruguay ha estado
lejos de estos procesos por muchos
años al mantener tanto el monopolio
centralizado y urbano de la UDELAR
y una concepción presencialista de la
educación, que ha determinado la
escasísima cobertura en el interior.
Apenas los antiguos Institutos de
Formación Docentes (IFD) y los
Centros Regionales de Profesores
impulsados por Sanguinetti y Rama
desde los años 95 comenzaron a
alterar el escaso nivel de oferta
terciaria, pero impactaban muy poco

en el desarrollo económico con estas
ofertas.
La educación virtual es la nueva
opción para la formación universitaria
a escala mundial, impulsada por el
nuevo ciclo tecnológico a escala
global conformado por la expansión
de la microelectrónica y la
programación informática y que se
apoya en el crecimiento de internet,
de computadores y celulares
inteligentes conectados, y un mayor
ancho de banda. Uruguay lo tiene y
ello es la base para promover las
reestructuras productivas en el
mundo rural mediante la expansión
de una educación a distancia y virtual
de calidad
Más allá de las asimetrías aún
existentes entre el grado de
aprestamiento a la sociedad digital,
asistimos a una nueva realidad que
cada día muestra el crecimiento de
la sociedad digital en el interior de
nuestros países. La telefonía digital,
la mayor conectividad con banda
ancha, y el cambio de las estructuras
de producción con un aumento de
los componentes digitales, se está
expresando en un crecimiento
sostenido de la educación a distancia
y virtual. A escala global  irrumpe
incluso una nueva regulación
universitaria que está habilitando en
casi todos los países una nueva oferta
virtual y nuevas universidades
virtuales.  Esta seguirá creciendo,
bajando sus precios y aumentando
sus ofertas y su cobertura no sólo en
el segundo nivel de los estados como
los Departamentos, sino
especialmente en el tercer nivel de
los Estados, los municipios. Creer que
se puede instalar modelos
presenciales en estos dos niveles es
una utopia falsa y que será incluso
de peor calidad por la carencia de
recursos.
Cambiar el ADN de la educación
superior en el país implica apostar
fuertemente a la sociedad digital y a
una fuerte oferta virtual universitaria
a escala nacional, no sólo
favoreciendo la oferta de las actuales
universidades públicas y privadas –
que los ejemplos muestran que muy
poco avanzan por su propia cultura
organizacional tradicional – sino
especialmente promoviendo la
creación de una  nueva universidad
virtual.
Los jóvenes del interior, esos que
tienen menos oportunidades se lo
merecen, pero también para avanzar
en el camino del desarrollo basado
en el conocimiento y la tecnología.

Deuda universitaria rural
La superación y el método virtual
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Miguel LAGROTTA
Profesor de Historia. Escritor

Es importante comenzar
cualquier análisis sobre la

recuperación democrática, la
salida y los logros del primer

gobierno batllista pos dictadura
avanzar sobre el pensamiento de

personas claves en el proceso.

El general Seregni, por ejemplo,
juzgaba en forma crítica a los
tupamaros y sostuvo en una entrevista
realizada por Alfonso Lessa:» (…)las
ideas y la doctrina de las Fuerzas
Armadas, y particularmente del
Ejército, ya estaban profundamente
influenciadas por la doctrina de la
seguridad nacional emergente de la
política y la estrategia de los Estados
Unidos. De manera que se produce
un vuelco
paulatino de la posición de los
oficiales, sobre todo porque la acción
de la guerrilla armada, la acción de
los tupamaros lesionó profundamente
al ejército, desde todos los
acontecimientos de violencia que
protagonizaron; particularmente la
muerte de los cuatro soldados
custodias del general Florencio
Gravina, que era el Comandante en
Jefe del Ejército(…)» Lessa, De las
armas a las urnas,Debate, 2018 Pag.
41..
Más adelante en la misma entrevista
sostiene con referencia a la postura
nacionalista y en particular de su líder
indiscutido Wilson Ferreira Aldunate:
«(…)Wilson Ferreira hablaba y
hablaba en forma virulenta, como fue
siempre él, un pasional. Pero la
audiencia que tenía era del Frente
Amplio, ¡que vaya si eran pasionales
los que estaban afuera! No se olviden
que el exilio uruguayo fue de 11000 y
hasta 15000 emigrados del Frente
Amplio y tres, tres, del Partido
Nacional. Solo tres Wilson Ferreira,
el hijo Juan Raúl y Diego Achard, que
era su secretario. Eso trasladado a
la realidad de acá, que se viviía en
ese momento, de pensar que el
Partido Nacional aun siendo
antidictadura podía tener un tipo de
relación y de acuerdo con los
comunistas y con el Frente, era
imposible. Ese proyecto no prosperó
ni fue posible» Lessa, obra citada pág,
47. 
En una entrevista realizada para el
libro Estado de Guerra por Alfonso
Lessa, se le pregunta al Dr. Julio
María Sanguinetti sobre el costo de
la salida de la dictadura con Wilson
Ferreira preso: « Nosotros tuvimos
una diferencia de estrategia en cuanto
a la salida, con una gran identidad
de propósitos. Nosotros eso lo
hablamos y lo discutimos con Wilson.
Él creía que había que seguir
confrontando y que el Gobierno
estaba al caerse. Y nosotros
sentíamos que no, que no era así. Y
que debía buscarse una salida

negociada que nos abriera el camino.
Eso sí, sin aceptar condicionamientos
que establecieran un poder cojitranco
o un poder muy limitado. En definitiva
el acuerdo o pacto del Club Naval fue
un éxito. El país se pacificó y eso es
lo que importa, y hemos vivido una vida
democrática plena que el país debe
cuidar mucho. En teoría podemos
hablar siempre de la perfección, pero
los paraísos existen en la Biblia, no en
la Tierra.»
El balance de los dos primeros años
del gobierno batllista liderado por los
Drs. Julio María Sanguinetti  y Enrique
Tarigo fueron muy complejos pero
fecundos. Fue la consolidación de un
tiempo nuevo y el desarrollo de una
Democracia real de verdadero perfil
socialdemócrata.
Se reactivó la industria manufacturera
la cual registró un crecimiento del
11.2%. Y se dirigía fundamentalmente
al consumo interno. Se produce una
reactivación muy alta, cercana al 90%
en la producción de aceites, maltas,
electrodomésticos y cervezas. En otros
rubros como sustancias químicas,
plaguicidas, confituras, pinturas
minerales los guarismos oscilaron
entre un 20% y un 50%.
Se controló la inflación, la contención
lograda en el año 1985 permitió que la
inflación se mantuviese por debajo del
100% anual alcanzando un 83% en
1985. En tanto en 1986 se logró
alcanzar el 70%.
Se recuperó la confianza del
inversionista, las fugas de capitales
bajaron prácticamente a cero en 1986
y en 1985 se había logrado un ingreso
de capitales de 227 millones de U$S.
En tanto que en 1986 se logró la cifra
de 250 millones de U$S.
Las exportaciones en 1986
aumentaron un 23 % en relación a
1985 llegando a sobrepasar al final del
período la cifra de mil millones de U$S.
Esto se debió, en parte, al crecimiento
de un 140% de aumento de la cantidad
de carne exportada. Los precios
promedio mejoran un 15% siendo los
principales destinos el Brasil y la C.E.E.
hoy Unión Europea.
En lo referente al endeudamiento
interno- créditos impagos por
empresas nacionales- se aprobó una
serie de regímenes de consolidación
y facilidades de pago de deudas
fiscales y de la seguridad social. Se
aprobó además una refinanciación
para empresas que trabajan en el
sector agropecuario, industrial,
comercial, o de servicios, con el
sistema bancario.
En lo referente a la deuda externa en
1985 el Uruguay debía hacer frente a
obligaciones muy importantes con
vencimientos que se concentraban
entre ese año y 1989, lo cual asfixiaba
la economía nacional por el peso de
los pagos al exterior. Se refinanció la
deuda externa y se estableció un

programa económico-financiero para
evitar que el crecimiento del producto
del país se viera afectado. Se obtuvo
un plazo de pago de 12 años con tres
años iniciales de gracia- es decir sin
pago de obligaciones-lo que alivió la
presión sobre la economía.
Se recuperó el prestigio internacional
utilizando la diplomacia directa y al más
alto nivel como instrumento para la
apertura de mercados. El Dr.
Sanguinetti  visitó 10 países entre 1985
y 1986, buscan afirmar la relaciones
políticas y económicas, culturales y
científicas siempre acompañado por
representantes de todos los Partido
Políticos, dando carácter de política
de Estado a la que se desarrollaba en
el plano internacional. La política
llevada adelante por el Gobierno
batllista fue netamente integracionista.
Con Brasil el comercio aumentó un
40% y con Argentina se duplicó.
Todos los delitos subversivos fueron 
agraciados por una ley de amnistía
enviada al Parlamento, pero esto inició
un debate que todavía padecemos. Los
destituídos durante el régimen de facto
también fueron amparados por una
iniciativa enviada por el gobierno
mediante la cual se reparaban todos
los actos administrativos. Se reconoció
el derecho a la reposición, a la
reconstrucción de la carrera
administrativa interrumpida o un trámite
jubilatorio que computara los años
perdidos.
En marzo de 1985 el presupuesto
destinado a la educación alcanzaba
solo el 25.1% del gasto nacional
llegando al 35,5% al año siguiente. En
las inversiones para infraestructura
educativa se crece un 20%, Se
reducen los gastos en Interior y en
Defensa, ambos presupuestas incluían
un 46% del gatos público, al año
siguiente se bajó al 35% y al final del
periodo alcanzó el 29%.
Se recuperó el salario lentamente un
8% y un 22% en relación a 1983. Las
retribuciones de retiro empezaron una
lenta recuperación por ejemplo las
pensiones a la vejez pasaron de $ 860
en 1984 a $2.600 en 1985 . El Instituto
Nacional de Alimentación atendió a
25.000. Se dio asistencia alimentaria
a 130 mil escolares.
 El nuevo gobierno democrático
liderado por los doctores Julio María
Sanguinetti y Enrique Tarigo, electos
por el voto popular y un Parlamento 
también totalmente libre, tenía por
delante muchos problemas y una
asignatura pendiente compleja y difícil:
restablecimiento de la paz, vigencia
total y absoluta de los Derechos
Humanos y reparar  todas las
situaciones injustas llevadas adelante
por la administración militar con más
de una década de  avasallamiento del
estado de derecho.
El discurso electoral, devenido en un
aspecto cuasi filosófico de salida de

la dictadura: «El cambio en paz» se
materializa  en el informe enviado a
la Asamblea General el 15 de febrero
de 1990 a modo de balance del
gobierno realizado:
« A lo largo de este periodo la paz ha
sido para el gobierno su más
constante proyecto, como sustento
imprescindible de la reconstrucción
democrática. Esta no era posible en
el enfrentamiento: hubiera naufragado
si en la sociedad hubiera comenzado
el empleo de la violencia o bien la
confrontación hubiera amenazado los
márgenes imprescindibles de la
gobernabilidad. Naturalmente, en este
propósito el gobierno ha estado
acompañado por el propio pueblo.
Solo un consenso muy generalizado
ha permitido esta convivencia. En el
Uruguay vivimos estos años (1985-
1990) todos quienes participamos en
las confrontaciones del pasado, sea
del medio político, sindical, militar o
subversivo, a título personal, salió a
ejercer la venganza o a satisfacer
violentamente un ánimo revanchista»
La primera presidencia del Dr.
Sanguinetti tiene algunos aspectos
destacables:
1) Plena restauración de las libertades
democráticas.
2) Libertad a los presos políticos.
3) Política de favorecer el retorno de
exiliados.
4) Recomposición de las carreras
laborales de los Funcionarios
Públicos.
5) La compleja ley denominada « Ley
de caducidad de la pretensión punitiva
del Estado»
6) La plena vigencia de la Constitución
de 1967.
7) La opción del MLN-Tupamaros en
la acción política integrada al Frente
Amplio.
El 28 de febrero de 1990 el Dr.
Sanguinetti a modo de despedida
sostenía en Cadena de radio y
televisión; « Hemos  hecho todo el bien
que pudimos. Nunca procuramos el
mal de nadie, aunque podamos
habernos equivocado muchas veces;
pero sobretodo hemos evitado muchos
males(...) Les digo especialmente a
los jóvenes que vivan la emoción de
este cambio en paz, tan distinto a la
sangre que han tenido que regar los
jóvenes de Europa del Este para salir
de las dictaduras marxistas-
leninistas(...) Me despido, sin nostalgia
ni cansancio, me despido, pero no me
voy»( Maiztegui, L. Orientales 5, 2010
Pág. 150) .
Ver:
 Reflexiones del Batllismo. Número 4,
páginas 3-5- Montevideo, marzo de
1987.  Maiztegui, L. Orientales 5, 2010
Pág. 150  Lessa, Al. De las armas,las
urnas y las letras.Montevideo, Debate,
2018.

El batllismo en acción:
El cambio en Paz
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Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,
Director de Orquesta

Un equipo de la cadena de
televisión estadounidense – para

habla hispana -, «Univisión», cuyo
periodista mexicano Jorge Ramos

entrevistó en el Palacio de
Miraflores al dictador Nicolás

Maduro – a quien le mostró
imágenes de grupos venezolanos

comiendo de un recolector de
basura y declarando «tenemos

hambre»-, fue detenido por el
servicio de inteligencia de ese

país. El mandatario
ultraizquierdista perdió la calma

pues no le agradó el tipo de
preguntas ni los vídeos
proporcionados por el

comunicador de referencia, y por
tal motivo – «respetando» la

libertad de prensa y los derechos
humanos - lo detuvo

arbitrariamente durante dos
horas y media. Del mismo modo,
al personal técnico, metiéndolos

en un cuarto de seguridad y a
oscuras, además de quitarles las

cámaras, todo el material grabado
– por supuesto la entrevista -,

como asimismo celulares y otros
objetos personales. Al decir

verdad, Nicolás Maduro no supo
responder a las preguntas para

salir del problema, más allá que,
su coeficiente intelectual, no le

permite. Por otra parte, al día
siguiente, Daniel Garrido, de

«Cadena Telemundo», también fue
detenido por publicar la llegada

del Servicio de Inteligencia
Venezolano al hotel donde se

alojaba «Univisión». El presidente
mexicano Andrés López Obrador

guardó silencio mientras el
periodista de su país estuvo

retenido. Horas más tarde, el
gobierno de México expresó su

«preocupación». ¡Qué
«ejemplo»!... ¿no?

Es oportuno recordar que, el pasado
mes de enero detuvieron a cuatro
periodistas de la Agencia de Noticias
EFE, además de cuarenta «molestias»
a trabajadores de medios de
comunicación.
Como si fuera poco, también varios
canales de televisión – «CNN»,
«Caracol», y «Radio Caracas
Televisión (RCTV), entre otras – fueron
«borrados del aire» por el gobierno
de Nicolás Maduro por «criticar al
régimen, tratarlo de dictadura, y
mentir al decir, «en Venezuela, hay
crisis».
La Sociedad Interamericana de
Prensa condenó las agresiones, así
como las censuras y bloqueos en
Internet.
Con la brutal represión contra quienes
intentaron ingresar ayuda
humanitaria, y el atentado a
representantes de prensa, el dictador
quedó mundialmente desvalorizado,

aunque para el siniestro desequilibrado
personaje los alimentos a los que se
retuercen de hambre, y los
medicamentos destinados a enfermos
terminales, es «una intervención
armada para hacerlo caer, un golpe
de Estado, organizado por el
imperialismo yanqui, y Colombia».
Del mismo modo piensa Vassily
Nebenzya - embajador ruso ante la
Organización de las Naciones Unidas
(ONU) -, al manifestar: «Estados
Unidos busca derrocar un régimen que
no le conviene».
Ocho países europeos, entre los
cuales cinco integran el Consejo de

Seguridad de la Organización de las
Naciones Unidas – Gran Bretaña,
Alemania, Francia, Bélgica, y Polonia
- apoyan el ingreso de ayuda
humanitaria, además de pedir un
llamado a elección presidencial.
De todas formas, dentro de la ONU,
Rusia y China están sosteniendo al
régimen de Maduro, y según los
artículos reglamentarios de dicha
organización, si un miembro
permanente, con poder y voto,
presenta «negativa», la resolución
solicitada queda sin efecto.
Las determinaciones del Consejo de
Seguridad, debían lograr nueve votos
para que se aprobaran, y ninguno por
la negativa que correspondan a los
asociados permanentes (Gran
Bretaña, Rusia, China, Estados Unidos,
y Francia), pero Rusia y China, la
vetaron.
Por su parte, la Cumbre del Grupo de
Lima descartó el uso de fuerza como
salida a la crisis en Venezuela, y
manifiesta un deber, llevar adelante un
procedimiento ante la Corte Penal
Internacional para la consideración
respecto a la violencia del presidente
Nicolás Maduro, como «crimen de lesa

humanidad».
Además, buscar de manera incisiva
una real ofensiva diplomática, a efectos
de lograr una transición democrática,
en el marco de la Constitución y el
Derecho Internacional.
En mi opinión, la opción de una acción
militar lo único que hace, es ampliar la
problemática a nivel mundial,
incentivando el choque entre potencias,
volviendo de esta forma a un «estilo»
tipo invasión a Irak, conflicto que,
entonces, sería muy doloroso y duraría
largo tiempo.
Quizá, se debe intentar no demorar más
el llamado a elecciones, porque de lo

contrario el clima actual y el sentido
de unidad del pueblo venezolano, se
debilita, pero es necesario tener
presente que, si la oposición al
régimen de Nicolás Maduro acepta
comicios teniendo como jueces al
Consejo Nacional Electoral, los
resultados para esa resistencia, serían
nefastos.
En nuestro país, el Pit-Cnt, junto al
Partido Comunista, apoya el régimen
de Maduro, hablan no tener injerencia
en los pueblos, y «no ser manejados
por la prensa derechista».
En realidad, ser de «derechas», es
tener mala prensa – incluso muchos
medios de comunicación de derecha,
se hacen los tontos, no se
comprometen, y para que no los tilden
de «fachos», se callan la boca,
justif ican determinados
comportamientos de los izquierdistas
para ser catalogados de «centro», o
si es posible «centro izquierda»,
aunque de todas formas los bolches
los siguen tratando de fascistas…¿o,
no? -, en cambio el comunismo
siempre la tuvo a su favor.
Cuando Rusia se transformó en la
Unión Soviética, murieron en esa

Atentados a periodistas
guerra civil más de un millón y medio
de personas - ¡que no es poca
cosa!...  ¿verdad? -, pero con Lenin,
murieron de hambre más de treinta
millones.
Acaso, eso… ¿nos lo han contado?
Volviendo al Pit-Cnt, a comunistas y
terroristas; más allá de dichas
manifestaciones, estos señores se
refieren a defender los derechos
humanos, pero al mismo tiempo
señalan la necesidad de «regular»
no solo qué cosa se dice a través de
los medios de comunicación…
además, «el tono», al expresar la
información.

Al parecer, se «olvidaron» que todo
individuo tiene derecho a la libertad
de expresión, de reunión, no ser
molestado a causa de sus opiniones,
investigar, recibir información y
difundirla sin limitación de frontera,
por cualquier medio de expresión.
En las Instrucciones del año XIII se
destacaban esas bondades, y en la
primera Constitución de la República
se establecerían los principios de
derechos del hombre, las libertades
públicas de religión, y
particularmente de pensamiento.
En la libertad de pensamiento vemos
una esencia igualitaria, y no debería
existir diferencias por «origen», ni
tampoco por «designación
cósmica», porque de lo contrario
entraríamos en intolerancia.
La libertad de conciencia, de
pensamiento, y de expresión, son las
más importantes manifestaciones,
siendo como una especie de derecho
absoluto, un derecho a respetar,
respetarnos, y se nos respete.
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El Dr. Julio María Sanguinetti
acaba de anunciar formalmente su

candidatura presidencial. Según
afirman estos días diversos

politólogos de larga trayectoria, la
sorpresiva candidatura

presidencial del Dr. Sanguinetti ha
determinado que el partido de los

republicanos, el Partido Colorado,
haya duplicado su presencia en

las encuestas (de 8% a 16% de la
preferencia del electorado en

pocos meses) y haya salido así de
su grave peligro de extinción.

Salvar al partido de los republicanos,
hacer ganar a la oposición y salvar al
país de un frente radicalizado.

Salvar al partido
de los republicanos

En nuestra opinión, quiénes como
republicanos priorizamos la vigencia
del Partido Colorado Batll ismo
debemos apoyar la opción política de
Sanguinetti que salvaguarda al país de
la desaparición de ese pistón
republicano fundamental de su
identidad: la sensibilidad colorada del
Partido de Batlle y Ordóñez. Esa ha
de ser, creemos, una función histórica
que cumplirá el Dr. Sanguinetti.
En efecto, a nuestro juicio, será
recordado tanto por su insustituible
labor en la transición democrática –
traerle democracia al país, nada
menos- como por haber contribuido
decisivamente ahora en mantener con
vida al partido de los republicanos.
Espacio político que cumplirá una
función articuladora en el futuro
gobierno de coalición de la actual
oposición y espacio político, el Partido
Colorado Batllismo, que
inexorablemente dará en el futuro
profundas propuestas de cambio
nacional. La plataforma republicana ha
sido históricamente -y será
inexorablemente- la más fértil del
itinerario nacional.

Hacer ganar a la oposición
El crecimiento del Partido Colorado en
este momento es en perspectiva
absolutamente clave. No sólo porque
dota de fortaleza a un actor
imprescindible en la vida nacional
como es el partido de los republicanos
sino porque ese crecimiento es lo
único que hace posible el cambio
político en el país.
En efecto, les guste a unos o les
disguste a otros, lo cierto es que solo
el crecimiento del Partido Colorado
Batllismo determinará y asegurará el
triunfo de la oposición. Un Partido
Colorado débil supone la continuidad
del Frente Amplio.
El país precisa que la suma de sus
partidos históricos, blancos y
colorados, pase el 50% y se logre así
una coalición ágil.
No es este el lugar y el momento para
criticar al Frente Amplio. Decimos
simplemente que sentimos que la
alternancia en el poder es

absolutamente imprescindible en el
Uruguay de hoy.
Y que creemos que la candidatura del
Dr. Sanguinetti la hace posible. Ello es
necesario hasta para el Frente Amplio
que está mostrando diversos signos de
fatiga institucional.
A nuestro juicio, el curso que van
tomando las cosas ubicarán al país en
un tri partidismo en que el Partido
Colorado –situado más al centro

ideológico- irá determinando el curso
de los hechos.

Salvar al país
de un FA radicalizado

La alternancia en el poder es
imprescindible ahora, además, por la
propia deriva que ha tomado el Frente
Amplio. La opción radical en el mismo
ha ahogado el espacio moderado del
Frente Amplio desdibujando su opción
más juiciosa, la que estuvo impedida
incluso de presentar su tradicional
candidatura presidencial en la elección
interna.
Desaparecido Astori, lo que asoma en
el Frente Amplio es una corriente
mayoritaria, en su seno, de
admiradores de Cuba y Venezuela –
que para ellos son democracias-
aupados además por un equívoco
discurso de la central sindical en el
mismo sentido. A nosotros el camino
que proponen se nos presenta como
lanzar al país al abismo. Al precipicio
de la izquierda radical y corporativista,
al barro populista.
Todas estas cosas las tiene claras el
Dr. Sanguinetti y explican su actitud
política. Por eso, ya veterano, se pone
el Partido Colorado al hombro y sale a
servir al país por todos los barrios y
rincones. Es justo reconocerlo y así lo
hacen muchos ciudadanos incluso
pertenecientes a otros partidos políticos
opositores.
Salvar al partido de los republicanos,
hacer ganar a la oposición política y
salvar al país de un FA que se ha
radicalizado. Esa es la tarea a la que
hoy convoca la mencionada

candidatura. Tamaña tarea, aporte
fundamental y desafíos centrales al
país.

Fortalecer la futura coalición
gobernante

El primer gesto político al que procedió
el Dr Sanguinetti no bien empezó sus
actividades partidarias fue reunirse con
los líderes nacionalistas para trasmitirle
al país la vivencia de una coalición
viable. Racionalizando así de un solo

golpe todo el escenario político.
Precipitando en el imaginario nacional
una salida ante la actual situación de
agotamiento político que gana el
corazón de muchos ciudadanos.
El Uruguay sin el eje racional y
colorado, se ha visto, es un desastre
sin coherencia posible.
Quienes combatimos por la
recuperación democrática estamos
marcados por ese signo que nos
impregnó de republicanismo para el
resto de nuestras vidas. Debemos
colaborar para que el republicanismo
no siga siendo erosionado. Es tal vez
nuestro primer deber.
Desde luego en la historia de todos
estos años hemos coincidido con el
Dr Sanguinetti –lucha contra la
dictadura y proceso de transición
democrático, algunas políticas sociales
relevantes, por ejemplo- y también
hemos discrepado. La pasión que, en
su hora, se pudo sentir en lo interno,
sin embargo, se ha transformado ahora
en la pasión común por salvar al partido
de los republicanos, por provocar el
cambio polít ico y por evitar el
despeñadero al país. Prioridades
impostergables.
Nosotros tal vez siempre hemos tenido
una idea del Partido Colorado y de sus
propuestas algo más utópica, con lo
bueno y con lo malo que ello implica.
Seguiremos en esa línea haciendo
nuestro aporte, puesto que, además,
no sabemos trabajar en otra línea y
porque siempre nos ha parecido
fecundo meter lo que se pueda de
utopía en la realidad.

Las políticas sociales
requeridas y la modernidad
necesaria de una economía

productivista
Así, por ejemplo, hemos de insistir
en un par de temas que hemos
incorporado al Programa del Partido
Colorado ya en 2014, después de
proponerlas públicamente.
Superar realmente la grieta social.
Concibiendo la integración social
como un rasgo de identidad básico
del Batllismo propusimos –y así lo
recoge el programa vigente del
Partido Colorado Batllismo, 2014-
que se continuara en la línea de los
CAIF y de las Escuela de Tiempo
Completo que los gobiernos del Dr.
Sanguinetti incorporaron a la realidad
uruguaya.
Que se continuara esa línea, dice la
propuesta incorporada al programa,
mediante unos 100 liceos de tiempo
completo en zonas de contexto
crítico, que incluyen, además de la
formación liceal, alimentación,
formación tecnológica y ayuda en los
estudios, en las 10 horas diarias de
concurrencia liceal (página 23 del
Programa del Partido Colorado
vigente desde 2014). Con
posterioridad el Dr. Talvi ha puesto
justo énfasis en nuestra propuesta
incorporada hace cinco años al
Programa del Partido.
Advertíamos que el país se quedaba
sin futuro a raíz de la crisis de su
educación. Dos de cada tres jóvenes
no termina liceo y, de los que
terminan, más de la mitad no
aprueban estándares mínimos de
conocimientos, medidos por
diferentes entidades internacionales
con pruebas en diferentes momentos
del trayecto educativo. Es lo que
señalan todos los estudios y
estadísticas. El sistema solo educa,
pues, a uno de cada seis jóvenes. A
los otros cinco o los expulsa del
sistema o los condena a vegetar en
sus confines sin chance alguna.
Puesto que o no terminaron liceo o
lo terminaron sin los conocimientos
mínimos.
En los sectores vulnerables de la
sociedad -en el 10% de ciudadanos
con menos ingresos, por ejemplo- el
sistema educa mucho menos,
obviamente, pues allí menos de uno
de cada diez jóvenes termina liceo y
menos de uno de cada veinte jóvenes
egresa con estándares mínimos de
conocimientos. Hoy el sistema
educativo es pues, para la mayoría
de los jóvenes, una gran fábrica de
frustración. Un país rajado
socialmente y sin futuro: el anti
Uruguay que crece.
La educación actual es, pues, el
mayor sistema de regresión y
reproducción de injusticia social en
el Uruguay de hoy. Durante 130 años
una clave del país, por el contrario,

Sobre realidad y utopía
¿por qué apoyar a Sanguinetti?
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fue que el Partido Colorado le dio
buenos modelos educativos a la
nación desde Varela en más. Tenemos
esa función y a ella debemos ser
leales.
La segunda propuesta que
incorporamos al Programa del
Batllismo en 2014, en el sentido de
darle cohesión social al país e
igualdad de oportunidades a nuestra
sociedad, es esencial a nuestro juicio.
Es la construcción en zonas sociales
de contexto crítico de plazas de
integración social (PLAIS, en el
Programa del Partido) en que los
ciudadanos tuvieran liceos y escuelas
de tiempo completo, aulas de UTU,
comisarías, juzgados, policlínicas,
centros de desintoxicación de
adicciones, plazas de deportes,
espacios de formación cultural,
musical y artística, etc. (página 62
del Programa del Partido Colorado
2014). Generar 50 de esas plazas
dice el Programa del Partido.
Lo que Sanguinetti ha llamado estos
días «shock de presencia del Estado»
en las zonas vulnerables de la
sociedad uruguaya. Propio del cariz
socialdemócrata que el Batllismo no
debe perder sino fortalecer,
adecuado, claro, a la modernidad
económica.

La modernidad económica
para el desarrollo

Naturalmente debe reconocerse,
pues, la revisión del concepto del
Estado que arroja la modernidad. No
entenderlo termina postrando al país
y perjudicando también a los
ciudadanos más vulnerables.
Hay cosas que ya no se discuten
entre la gente medianamente
informada. No se puede ver la
economía como hace 50 años y caer
en ideologismos que terminen
perjudicando, por ejemplo, a los
pobres y al sector productivo.
Se ha visto en múltiples experiencias
y países que un Estado grande y
gordo termina siendo un impuesto a
los ciudadanos más pobres. Se ha
visto que la ineficiencia de ese Estado
se trasunta en un peso fiscal
insoportable que ahoga al país
productivo y condena así a los
ciudadanos más vulnerables.
No se pueden ignorar estas lecciones
de la realidad. Se ha visto que un
Estado desmesurado y
consecuentemente caro asfixia las
inversiones posibles, al punto que las
inversiones solo vienen hoy al
Uruguay si se les exonera de
impuestos.
Ese Estado sofoca la creación de
empleos y, desde luego, la
proliferación de empleos públicos
evita que se creen empleos privados,
puesto que el peso excesivo del
Estado en una economía inhibe las
inversiones y la creación de puestos
de trabajo, los que sí se crearían si
el peso de los impuestos fuera menor.
Se ha visto, también, que sólo las
economías abiertas a través de
convenios de libre comercio
internacionales traen prosperidad a
las naciones. Chile con más de
cincuenta acuerdos de libre comercio

(Estados Unidos, Comunidad Europea,
China, etc.) lo demuestra cabalmente.
No verlo condena al desempleo a
mucha gente. En el mundo de hoy los
países compiten en una licitación de
inversiones y Uruguay está perdiendo
crecientemente esa batalla por
ideologismos absurdos y arcaicos.
Se ha visto, por otra parte, que el
Estado tiene más poder de generar
prosperidad pública en una norma de
las entidades reguladoras que en la
propiedad monopólica de toda una
actividad. Es decir, el poder principal
del Estado no radica en que abarque
la propiedad monopolista de diversas
áreas de la economía sino en que
implante las reglas de juego que
verdaderamente defiendan el acceso
de los ciudadanos consumidores a
bienes y servicios.
Entidades reguladoras básicas en las
economías desarrolladas pero
irrelevantes en la economía uruguaya.

Tanto ellas como su función de cuidar
los costos y las calidades en los
servicios públicos (estatales o
privados), y de generar los estímulos
necesarios en áreas estratégicas, sea
a la hora de los servicios de energía,
de comunicaciones, de la actividad
portuaria o de construir una carretera,
etc. No se puede comprender el
desarrollo capitalista del primer mundo
–en Estados Unidos para empezar
desde hace más de 150 años- si no
es por la historia de estas entidades
reguladoras.
Nadie puede negar ya, asimismo, la
importancia del mercado en las
economías modernas. La desaparición
del modelo soviético en vastos
territorios de Asia y Europa, la
asunción del capitalismo en China son
testimonios del triunfo del mercado. El
capitalismo no es un sistema político,
es obvio, sino un sistema productivo
que requiere para empezar que la
competencia sea regulada para no ser
desnaturalizada y aprovechada por los
jugadores más poderosos en
detrimento de los ciudadanos.
La actual fórmula de la polít ica
económica vigente, dicho sea de paso,
de aumentar los empleos públicos
como jamás antes y financiarlos con
impuestos altos que estrangulan, con
tarifas públicas monopólicas que
ahorcan, con atraso cambiario en
contra de la producción nacional, con
deuda externa creciente año a año
para pagar el gasto corriente -no
inversiones- terminarán
inevitablemente por chocar la
economía del país. Y de perjudicar así
a los ciudadanos más débiles y más

vulnerables y también a los sectores
más productivos. Se llama suicidio.

Modificar el modelo de partido
La unidad del Partido Colorado

Los años nos han enseñado, asimismo,
la importancia de trabajar siempre por
la unidad del Partido Colorado de modo
de convertirlo en un instrumento más
eficaz al servicio del país. Eso es un
deber.
Es claro, a nuestro juicio, que más allá
de la competencia en las elecciones
internas, los diferentes corrientes
deben terminar unidas, particularmente
las que encabezan los Dres.
Sanguinetti y Talvi, entre las que ha
habido algún cortocircuito. No. Unidad
y unidad para el resurgimiento
republicano. Lo partidario por encima
de lo sectorial, sin espacio para
desavenencias importantes, dado que
lo que el país necesita
imprescindiblemente es la acumulación
política del vigor republicano. Por ello
hemos bregado con amigos de ambos
sectores.

El modelo de partido republicano
Para el siglo XXI

El modelo de partido republicano para
el siglo XXI. Asimismo, en la revisión
histórica que se debe a sí mismo el
Partido Colorado, para entender y
superar su crisis, es imprescindible
que se empiece a pensar en la
construcción de un nuevo modelo de
partido. Los tiempos han cambiado.
En nuestra sucesión histórica -y dada
la realidad social de cada época- se
conoció primero el partido de
«caudillos», en sus primeras décadas.
Luego vino el partido «de notables»,
hasta fin del siglo XIX. Le sucedió el
partido de «masas» con Batlle y
Ordóñez. Sobrevino después el partido
«catch all» («agarra todo») agregando
todo tipo de sensibilidad e interés
aunque fueren contradictorios,
priorizando lo electoral. Luego surgió
lo que la politología moderna denomina
como partido «cartel» en que el
gobierno se come a un partido débil y
sin musculatura en la sociedad,
convertido el partido en una mera
corporación productora de cuadros de
gobierno.
Ahora que la evolución social ha
caducado los modelos anteriores, es
necesario instaurar un nuevo modelo
de partido adecuado a la realidad
actual. Digo, para que el partido de
los republicanos juegue en primera
para bien del país en los tiempos que
corren.
Se precisa un partido republicano
comunicándose de ida y vuelta con la
sociedad, productor de ciudadanía,
partido abierto a la sociedad y no
cerrado, que recoja los énfasis
republicanos de transparencia, de
rendición de cuentas, de deliberación
cívica formativa de ciudadanía.
Un partido capaz de proponer, además
de política económicas modernas y
políticas sociales que acerquen la igual
oportunidad- una ingeniería de
instituciones modernas –que todas sus
instituciones uruguayas precisan
reformas- para que se cumpla más
cabalmente entre la gente el desarrollo
real de las ciudadanías políticas,

sociales y cívicas. El Partido
haciendo así carne su vocación
reformista. Reformismo político,
económico y social.
Es preciso un Partido que arme -a
través de un mejor equilibrio de los
poderes y con mayor eficacia de sus
instituciones- una más genuina y
verdadera dimensión de la libertad y
otorgue más garantías reales sobre
los derechos de los ciudadanos. Todo
envuelto en la f i losofía de la
excelencia que un día hizo grande al
país, claro.
Los partidos en una democracia
ordenan las distintas corrientes de
opinión y pensamiento, sean
socialistas, nacionalistas,
republicanas, etc., y además
producen propuestas consistentes
con lo anterior. De lo que se trata,
pues, para que ordenen mejor y
propongan mejor es que no sean
partidos de arriba hacia abajo,
tampoco de abajo hacia arriba, -
ambos finalmente débiles- sino de
interactuación más horizontal, lo que
le dará más musculatura social a sus
propuestas.
Partidos que obtengan fuerza desde
la transversalidad y tengan
interactuación regular de ideas entre
los miembros del partido y de éste
con la sociedad.
Para reconciliar a través de mejores
reglas republicanas, en suma, al
ciudadano con los actores de poder
que resolverán sobre su futuro en su
nombre: reconciliar al representado
con el representante, al elector con
el elegido. Hoy el ciudadano común
siente muy lejos a los partidos, lo que
debilita claramente al sistema todo,
desde luego.
La solución a la crisis de la política y
a la crisis de la representación
política –tan graves para el sistema-
pasa por partidos receptivos, que
trabajen tanto con la sociedad como
con sus propias bases, que mejoren
su capacidad de propuesta pero que
mejoren asimismo su capacidad de
agregar propuestas válidas de los
ciudadanos: recargar así la noción
de representación. Es claro que la
polít ica no puede resolver
afirmativamente las aspiraciones de
todos pero puede hacer sí participar
a todos de la solución que se tome.

El Dr. Sanguinetti
Atentos a la salvaguarda del Partido
Colorado Batllismo y al crecimiento
de su función histórica, entonces,
con el aliento republicano, reformista
y socialdemócrata del Batllismo de
siempre y con mirada moderna de la
economía, pues, damos el paso hoy
de apoyar la candidatura presidencial
del Dr. Sanguinetti. El mejor antídoto,
por otra parte, de los reflejos anti
republicanos crecientes en nuestra
política y en nuestra sociedad. Con
la idea, como siempre, de hacer el
aporte y el énfasis en el sentido de
las ideas que hemos esbozado.
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Zósimo NOGUEIRA MELLO
Comisario General (r)

Para el 5 de febrero a la hora
19.30, los gremios policiales

convocaron una reunión en plaza
Fabini en demanda de normas

que protegieran al funcionariado
en el combate al delito.    Allí

concurrí; simultáneamente
comenzaron a llegar algunos

policías sindicalizados y vecinos
que también requerían atención y

solución a los problemas de
inseguridad de varias

localidades.

Conversé con policías agremiados y
no agremiados (todos vestidos de
civil) y con vecinos provenientes de
Canelones que manifiestan sentirse
desprotegidos.
Había un estrado en 18 de Julio y
Julio Herrera y Obes; llegaron
algunos dirigentes gremiales y el
asesor jurídico Dr Abdala.
Se inicio él acto y en la elocución de
la Presidenta del  Sindicato Patricia
Rodriguez se reivindicó el derecho
de movilización de los policías y entre
otras cosas se reclamó la elaboración
de normas jurídicas que considere
uso de armas por los policías como
un acto de legítima defensa.
Algunos de los vecinos me
comentaron sobre la inseguridad que
se vive en Toledo y la poca respuesta
ministerial. Pocos policías, poco
patrullaje  y la promesa de instalación
de cámaras, pero saben que las
cámaras no protegen, no brindan
auxilio solo tienen uso testimonial.
Previo a esta movilización hubo una
seguidilla de ataques a policías. Les
quitaron armas, chalecos y efectos
personales. Rapiñas con agresiones
y muertes en la familia policial.
Las agresiones a civiles son
cotidianas y solo trascienden cuando
el resultado es con heridos y muertes.
Y un gran porcentaje de estos
hechos ocurren a continuación de
rapiñas a comercios o personas que
trasportan valores.
Esos comerciantes antes podían
contratar a policías que realizaban
222, pero estos servicios fueron
restringidos, por lo cual hoy se arman
e intentan protegerse; y si no poseen
armas es peor. Pues realizan
acciones temerarias contra los
delincuentes que muchas veces
finalizan con heridos o muertos.
En la cámara de diputados hay un
proyecto que elaboramos y lo
presento el Diputado Viera
promoviendo la reincorporación de
policías retirados para prestar
servicios de custodia de valores y
seguridad de bienes. Este proyecto
no tiene costo para el Estado y
movilizaría una gran contingente de
policías veteranos pero
experimentados en seguridad.
Ayudaría a mejorar la seguridad.
Luego del 5 de febrero se realizaron

nuevas movilizaciones de vecinos
interrumpiendo o enlenteciendo el
tránsito vehicular en varias rutas del
país, especialmente en localidades de
Canelones, con pancartas y
volanteadas y con la novedad de la
participación de policías en actividad,
lo que se difundió por la prensa.
Es increíble; los pobladores piden
seguridad y quién debe dársela se

suma al contingente de demandantes.
Son los nuevos tiempos
Y entre violencia, demandas y
justificaciones dos situaciones.
Enfrentamientos entre policías y
delincuentes. En el mes de febrero
fueron abatidos por la policía siete (7)
delincuentes.
Día 5. En Villa Manuela. Ingreso un
ladrón armado a un Kiosco. Un policía
lo advirtió, se enfrentaron y fue abatido.
Día 10. Un policía que trabaja en un
supermercado de las Piedras, se
percato de que lo estaban asaltando,
los enfrento y mató a dos asaltantes.
Día 11. Una banda intento asaltar una
agencia de quinielas en Suarez,  hubo
enfrentamiento con la policía y un
asaltante fue muerto. Día 11. Un
policía fue abordado por tres individuos
cuando dejaba a su hijo en la zona de
la Blanqueada. Le apuntaron con un
arma al menor y el policía reacciono
ultimando a uno de los agresores.
Día 18. Efectivos policiales vieron a
un auto sospechoso en la zona de la
comercial. Fugaron y en la persecución
se produjo un tiroteo, con resultado un
muerto y un herido.  Pretendían asaltar
una remesa. Día 24. Dos policías que
circulaban en moto fueron abordados
por otros dos individuos también en
moto; con pistolas exigieron la entrega

de pertenencias. Reaccionaron los
policías, balacera y el resultado un
asaltante muerto y el otro huyo a pié.
Según FUNDAPRO durante el 2018
hubo 24 muertes efectuadas por
policías consideradas justificadas.
 El procesamiento del propietario de
una estación de servicio ubicada sobre
la Ruta 32 en el paraje Tierra de
Campeones.

El 11 de octubre pasado, dos hombres
armados redujeron al personal de la
estación y se llevaron la caja
registradora, bebidas, cigarrillos,
celulares etc. lo que fue advertido por
el propietario y cuando salían les
disparo ult imando a uno de los
asaltantes.
A pedido fiscal el juez lo proceso por
homicidio con dolo eventual en
reiteración con un delito de porte y
tenencia de armas.
Todas estas movilizaciones; la
inseguridad y la indefensión requieren
la atención del estado y reclaman la
creación o modificación de normas
jurídicas.
Los policías reclaman una ley que les
dé garantías para  el uso de armas,
pero conviene precisar. Desde el
ingreso se les imparte conocimientos
sobre el uso armas y conocimiento del
marco legal en que deben manejarse
y  las obligaciones del «estado policial»
y los riesgos de la función.
Los civiles, comerciantes, empleados
y «Juan pueblo», demandan más
seguridad, y las respuestas que
reciben no los satisfacen. Entonces o
se resignan al atropello, a la pérdida
patrimonial, o se resisten y procuran
defenderse, defender sus medios de
vida, haciendo uso de las armas que

Legítima defensa
y uso de armas

pueden conseguir. Considero
necesario flexibilizar la legislación
sobre tenencia de armas. No es
posible que alguien sea procesado
por tener armas recibidas por
herencia y no estar al día con la
documentación. Como puede
considerarse impedido para la
tenencia o porte de armas a un
retirado policial o militar, o a quién

ha contado con permisos de porte
de armas desde antes de la creación
de esta norma. Deben preverse
excepciones.
Debiera crearse, o debatirse la
creación de una norma especifica
que considere legítima defensa
prima-fase  a quién usa armas para
defensa de su vida, de la de terceros,
o del patrimonio a su cuidado para
neutralizar o contrarrestar el ataque
de criminales armados. Y que a la
llegada de las autoridades al lugar
del hecho se invoque la legítima
defensa. Todo modificable en caso
de que a priori surjan indicios o
elementos incriminatorios.
Esta norma debe incluir a policías y
civiles. Estos últimos son los más
indefensos y  expuestos al crimen.
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Chavismo crepuscular
La alternativa a la verdad es la mentira. Aunque, a veces, como

enseñaba el gran Dalmiro Sáenz, se puede mentir diciendo la verdad.
Es decir, recortándola, doblándola, manipulándola.

Tal como hizo el presidente de la República el pasado 1 de marzo en el Antel
Arena, regalándonos a todos los uruguayos -opositores y partidarios- una
pastosa e insustancial «rendición de cuentas» que bien podríamos calificar
como un acto de campaña más o menos declarado, pero orientado no tanto
a llevar agua para el molino de su fuerza política, que bien la precisa, ni para
el de quien muchos señalan como su delfín (¿o debería decir «delfina»?), la
ex ministro Carolina Cosse, ni que hablar, sino para el suyo, con el fin de
darse un «baño de masas», reafirmar su autoridad y retomar la centralidad
perdida, tal como la tendencia de las encuestas y el rumor de la calle advierten
una y otra vez. No olvidemos que el liderazgo del émulo de Vilar siempre
osciló entre la arrogancia y la prescindencia. Más aún a esta altura de su
vida política, en la que las paralelas tienden a cortarse y el miedo al desenlace

de ciertos conflictos
regionales le quita el
sueño…
Ahora bien, analizado
con atención,
podríamos concluir que
el acto de marras
intentó ser una suerte
de recordatorio en
clave circense de quién
manda. Recordatorios
que, vale decir, sólo
realizan quienes saben
que ya no mandan y
deben sobreactuar su

autoridad, con el fin de convencer a sus bases (y de paso a sí mismos) de
que aún tienen la sartén por el mango. Martingalas crepusculares, que remiten
a una suerte de deriva chavista tan ridícula como penosa.
Pues, imposibilitado de exhibir «éxitos» contantes y sonantes en aquellos
temas en los que prometieron transformaciones radicales cuando aún eran
oposición (esto es, imposibilitado de mostrar la obra de un gobierno
verdaderamente progresista, o –si usted prefiere- de izquierda), pese a contar
con mayorías propias, sindicatos propios y hasta opositores propios, el
presidente se volcó a enumerar y valorar con gesto ampuloso y énfasis
relativo una lista casi interminable de datos, gráficas, cifras e indicadores,
fruto en su inmensa mayoría justamente de no haber hecho «temblar las
raíces de los árboles», sino de avenirse a la continuidad de una política
económica «neoliberal» (¡pichí, caca!) iniciada en los lejanos tiempos en los
que gobernaban los Partidos Tradicionales, de una institucionalidad
republicana que aún no terminaron de destruir y todavía ofrece ciertos
resguardos y garantías a la ciudadanía y de una impronta nacional reacia a
los cambios abruptos.
Se trató, en definitiva, de una suerte de declaratoria de impotencia y
frustración, o de derrota ideológica, para ser claros y precisos, acentuada
visualmente por la inmensidad del saco presidencial, la soledad del escenario
central y la lista de problemas reales que cayó y aguardan solución:
endeudamiento externo, reforma del Estado, inserción internacional, crisis
educativa, seguridad pública, entre otros.
Para terminar, de no haber sido por el aplauso fácil de la claque de
septuagenarios traídos desde los cuatro puntos cardinales del país para
adornar la escenografía oficial y darle calor al bodrio oficial, hubiese sido
mejor recurrir a los servicios extraordinarios de algún informativista amigo o
a los de algún «compañero» del teatro independiente. Aunque más no fuera
para preservar a la institución presidencial del ridículo y la vergüenza y no
condenar a la audiencia a mudarse en masa al cable o a Netflix.

Salpicón electoral

COSSE, LICANDRO, MUÑOZ,
VAZQUEZ, LACALLE, KANELA
Y SU BARACUTANGA
Talvi «TheRevenant del «Jorgismo»
Por Chico La Raya
LA GRAN «COSSE»: NO OPINAR
Inoportuna ha sido la ocurrencia de Guaidó de autoproclamarse Presidente
de Venezuela en plena campaña electoral uruguaya rumbo a las internas de
junio. El lío que tienen los candidatos del FA tratando de evitar decir que
Maduro es un dictador es descomunal,  salvo Andrade cuyo sector (el PCU)
ama a Maduro, justifica sus atrocidades, sus detenciones y su soberbia,
todos los demás ya no saben como esquivar  el asunto,  justificando a Maduro
con explicaciones infantiles que a veces hasta dan risa.
Pero no escribo para juzgar a Maduro, de eso algún día (creo que pronto) se
encargarán los venezolanos y el barbudo de arriba, lo hago para comentar la
vergonzosa respuesta de la Carolina Cosse a las periodistas del programa
«Doble Click» de Emisora del Sol cuando le preguntaron por la situación en
Venezuela «Porqué me siguen preguntando» arremetió la candidata del FA.
La candidata argumentó que en su calidad de precandidata debe ser
«cuidadosa y evitar su opinión».
Desde que la doña largó la campaña no la he escuchado opinar sobre ningún
tema, más que sobre la maravillosa situación tecnológica del Uruguay, que –
según ella- comenzara a partir de su presidencia en ANTEL, lo que me da a
pensar que es una mujer muy cuidadosa con todos los temas.
A mí no me llama la atención que tampoco de su opinión sobre Maduro…
LACALLE , LAS 8 HORAS Y LOS 600 PALOS A KANELA
Otros hechos que movieron la aguja fueron las acusación de la Ministra
«candombera» Julia Muñoz  (la misma que le dio 600 mil pesos a Kanela
para dar clínicas de candombe en el Marconi) a Lacalle Pou de quien dijo
jamás trabajó, comentarios a los que se sumaron sus amigos el ministro
Murro y Andrade.
Lacalle no se demoró en contestar señalando que «son una manga de
mediocres que no quieren soltar la teta y como están desesperados van a
decir cualquier estupidez».
LOS «CONSEJOS» DE LICANDRO
Otro personaje que dinamitó todos los puentes fue el Ec. Gustavo Licandro,
cuyo «pecado» fue haber sido Viceministro de Economía durante el gobierno
de Lacalle padre.
Licandro cuestionó en una conferencia los Consejos de Salarios y la arremetió
contra el salario mínimo nacional.
A los frentistas les vino como anillo al dedo; metieron en la bolsa a todo el
partido nacional con este asunto.
VÁZQUEZ EL «RECORDMAN» DEL ANTEL ARENA
Vázquez por su parte colaboró con el FA, montando un «mega espectáculo»
que el gobierno le pagó a la empresa privada AEG de 17.500 dólares, en el
ANTEL ARENA en el que recitó al son de miles de aplausos, durante casi una
hora una chorrera de cifras y porcentajes (de los que nadie se acuerda hoy)
que muestran a un Uruguay digno de «We are thechampions» de Freddy
Mercury.
Según Vázquez estamos primeros en América hasta en promedio de dientes
por persona…!!!
Pero lo más gracioso fue cuando se alegró pensando que dentro de 100
años el Presidente del momento recordará todo lo que él hizo.
Ahora yo me pregunto, Vázquez podría haber tenido la grandeza de predicar
con el ejemplo hablando de todo lo que hizo don José Batlle y Ordoñez. ¿No?

TALVI»THE REVENANT»
Otra polémcia trajo la interna, en este caso involucrando a Ernesto Talvi,
aspirante del Partido Colorado, a quien el hijo de Jorge Batlle instó a dejar de
hablar de su padre.
Parece que don Ernesto viene «laburando» de lo lindo en la campaña
erigiéndose en «El Renacido» del «Jorgismo»..
«Estoy cansado que este señor Talvi repita y repita lo que le dijo Jorge
Batlle, que falleció en 2016 y ya no está entre nosotros».
Batlle hijo cuestionó que Talvi haga públicas conversaciones con Batlle
«cuando solo uno está vivo y las repite hasta el hartazgo».
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- Y su idea de un gobierno de
coalición entre partidos de la
oposición, ¿prospera?
- La idea de la coalición está instalada
en la dirigencia y en la gente. Como
estamos en la interna, no es el mejor
momento para mirar eso. Pero la gente
ya asumió que la alternativa a la
coalición frentista, es una coalición
democrática que hoy incluya a los
partidos de oposición: los

tradicionales, el Partido Independiente
y el de la Gente, en la medida que
tenga voluntad de introducirse en este
esquema. Es imprescindible porque
nadie tiene el 55%, ni el 45 o el 40. 
Eso es la vida política. Hoy está muy
de moda decir ‘no me gusta la política’,
‘me he alejado de la política’, etcétera.
Y uno se pregunta, si no es la política
¿qué? ¿Cómo salimos de la
dictadura? Salíamos con la política o
a los tiros. Por suerte salimos con la
política, que es el ejercicio del
pensamiento.
siendo un factor de estabilidad.
Todavía Uruguay resiste el sistema. A
veces he cuestionado opciones que
van apareciendo porque no hay nada
peor que fraccionar el sistema político.
Por eso insisto en un gobierno de
coalición. No se trata de estar contra
el Frente porque tenga un saldo
negativo, aunque así lo creemos y lo
sentimos, pero hay que construir una
alternativa válida. 
- ¿Las encuestas le inciden en la
decisión de ser precandidato?
- Los sondeos influyen en cuanto
marcan una tendencia. Yo vivo
diciéndole a la gente del mundo
político que no se aten al numerito.
La gente se confunde mucho. Hoy una
encuesta dice el 14% y mañana otra
señala 12 y se dice que el partido bajó.
Y es otra encuesta que no tiene nada
que ver con la anterior. Lo que importa
es identificar las tendencias. En el
caso del Partido Colorado es útil en la
medida que todas las encuestas
marcan un ascenso importante.
Tenemos que consolidar ese ascenso
y lograr un crecimiento mayor que
nos ponga en la posición de decidir la
elección.

- Ha dicho que no entrará en
disputas dentro del Partido. Solo
una pregunta: cuando habló con
Ernesto Talvi y le ofreció apoyo,
¿significaba el de toda una
estructura?
- Hablé muchas veces con Ernesto
Talvi, muchas veces después de muerto
Jorge Batlle. Efectivamente en algún
momento le ofrecí el apoyo y nunca le
puse ninguna condición.

Pero quiero agregar algo: estoy muy
orgulloso de aquellos que han
sostenido al Partido en los momentos
difíciles. Los dirigentes que me
acompañan, desde los de Rivera que
tienen la Intendencia, hasta los de
Montevideo que todavía se sostienen
en los barrios, desde el llano han
mantenido vivo al Partido en la
situación más difícil. Les tengo no solo
cariño sino una enorme admiración. 
- Usted ha afirmado que Uruguay
atraviesa una decadencia social
muy profunda, ¿a qué se refiere
puntualmente?
- Desde 2003, el país ha tenido
crecimiento económico por impulso
del mercado exterior y paralelamente
una decadencia social. Suena
paradójico porque supone que más
dinero trae más oportunidades de
integración. Pero no es así. ¿Dónde
se advierte? Primero en la educación
que ha caído hasta en los niveles de
integración de la sociedad. Hoy se le
pega a las maestras con frecuencia y
para todo el sindicato. Son dos
disparates: pegarle a las maestras que
antes eran santas laicas y también es
una locura que pare todo un país
tomando de rehén a los chicos porque
una madre desorbitada le pegó a una
maestra. Los resultados académicos
son malos pero también la escuela dejó
de ser un factor integrador. 
En segundo lugar, como consecuencia
del cambio tecnológico tenemos una
nueva clase que ya no es pobre sino
que es excluida y que se está gestando
todavía. Los muchachos que no estén
preparados no tendrán lugar. 
Y en tercer lugar, está el tema de la
droga de la cual no se habla lo
suficiente pero es tremendo. Y no se

trata solo de la marihuana. La
marihuana, como le dijo la Junta
Nacional de Drogas al presidente
(Tabaré) Vázquez, ha hecho bajar la
percepción de riesgo de las drogas.
Los muchachos no tienen la idea cabal.
Para ellos la marihuana es recreativa,
como se dice, y no un vicio. Estamos
en una trampa semántica, el cigarrillo
es un vicio, la marihuana no. Cuando
las dos son adicciones y ambas

dañinas. No lo digo yo, lo dice la ciencia
en el mundo, lo dice nuestro
presidente, lo dice el ministro de Salud
Pública. Pero no hay conciencia en la
sociedad uruguaya del riesgo de la
marihuana que además ha hecho que
bajara la percepción de riesgo de las
demás drogas. Es gravísimo. 
- Se trata de una política del
gobierno justamente para combatir
el narcotráfico.
- El combate al narcotráfico y las
requisas que se ven actualmente son
reveladoras de cómo ha crecido el
mercado. Porque lo que se escapa no
lo vemos. Es una situación gravísima,
genera esos zombies que vemos por
la calle, la crueldad en los delitos, esos
muchachos que vemos zarpados, que
igual le pegan un tiro a un comerciante,
una puñalada a una anciana, y cuando
van al juzgado dicen que ni se
acuerdan, y puede ser verdad que ni
se acuerden. 
La sumatoria de todos estos factores
añadidos a la dificultad del mercado
laboral, a la inestabilidad de los
empleos, al debilitamiento de las
familias, ha generado una decadencia
de la sociedad. No respondemos ya a
los valores tradicionales, ni siquiera a
la estructura social. Antes había ricos,
pobres y la mayoría medianos. Hoy
está esa cuarta clase que es dispersa,
anárquica, variada pero que no está
integrada a la sociedad.
- ¿Y cómo se la integra? 
- Desde la escuela pública,
fortaleciendo el sistema educativo,
entre muchas otras medidas. 
- ¿Cree que existe una grieta en la
sociedad? 
- No, la vida institucional del país
funciona, las instituciones están, las

elecciones se respetan, eso va a
seguir funcionando. No hay una grieta
ideológica aunque haya una fuerte
diferencia de pensamiento. Sí hay
gente que cultiva la grieta en un
extremo y en el otro pero el grueso
del país no está en esa polarización.
Sí hay una decadencia cultural, el
modo como nos relacionamos, el
modo como hablamos, el modo como
se discute. Uno a veces oye ministros

util izando lenguajes de una
agresividad o de una bajeza impropia
de la tradición del país, de su vida
cultural. 
- Desde la oposición se realizan
muchas críticas a las gestiones
frenteamplistas en temas como
educación, pobreza, inseguridad,
sistema carcelario, corrupción,
indigencia, entre otros. Pero la
repregunta siempre es la misma.
¿No sucedía también en los
gobiernos anteriores al Frente?
- La sociedad ideal y perfecta no
existió ni existirá nunca. Siempre
estamos hablando en términos
relativos. En nuestra segunda
presidencia, hicimos un enorme
intento de cambio en la educación,
positivo, y la pusimos en un nivel de
ascenso. En el antes muy reciente
hubo intentos muy sólidos. Luego, el
retroceso fue muy claro, muy
evidente. Por supuesto que en el tema
seguridad está claro que delitos
siempre hubo y seguirá habiendo.
Pero a la salida de la crisis de 2002
había 6.000 rapiñas. Cuando ingresó
(Eduardo) Bonomi como ministro
había 9.000, y hoy hay 20.000. Lo
que importa es si estamos mejorando
o no estamos mejorando, si vamos
camino de una mejoría o un
empeoramiento. En lo económico,
tuvimos un crecimiento importante
entre 2003 y 2012, se vendió carne,
leche, soja, celulosa a excelentes
precios. ¿Y qué pasó? Se despilfarró
la gran bonanza .
campaña, el posicionamiento del
partido y los propios candidatos.

Sanguinetti:
un modo de pensar


